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Gonzalo Gógar
(Cualquier parecido con la realidad 
puede ser pura casualidad, o no. 
Mantener este texto fuera del 
alcance y la vista de menores de 
14 años y mayores de 30.)

HINCHAS Y 
GALEANO

El fútbol (en este caso escribo 
del fútbol masculino) no tiene por 
qué ser una lucha caníbal donde 
el hombre coma hombre rival; 
puede ser un divertido juego de 
adultos que se niegan a desterrar 
al niño que un día fueron; hasta 
una escuela de valores.
Quizá se juega en calzones 
porque en una cancha se desnuda 
algo más que las corvas. En ese 
solar de tierra o hierba, como en 
la guerra y en el amor, pueden 
aflorar la bestia o el ángel que toda 
piel humana esconde. El balón 
puede dejar el alma en pelotas; 
hay quien es capaz de patear a 
un hermano con tal de ganar el 
trofeo, olvidando lo que hace más 
de dos mil años avisaba Platón: 
“La primera y principal victoria 
es el vencimiento de uno mismo. 
Lo más vergonzoso es dejarse 
vencer por las pasiones”. 
Los admiradores de este deporte 
no tienen por qué ser tipos 
que han pisado más tabernas 
que bibliotecas. Puede haber 
aficionados que ganaron el Nobel 
(Albert Camus, Gunter Grass, Cela 
y Vargas Llosa) y otros ilustres de 
las letras como Galeano, Sartre, 
Benedetti o JK Rowling, la autora 
de Harry Potter, gran seguidora del 
West Ham; y hasta Javier Marías. 

Sí es cierto que en 
la misma zancadilla 
no todos ven penalti; 
depende del bando, la 
camiseta, que defienda 
cada uno. Si allá por 
el XIX don Ramón de 
Campoamor hubiera 
escrito de balompié, 
su famosa estrofa 
tendría que haber 
sido: “Y es que en el 
mundo traidor/ nada 
hay verdad ni mentira:/ 
todo es según con el color/ de la 
camiseta con que se mira”.
Existe la venda en el ojo del forofo, 
la ceguera del hincha. Cuenta el 
autor de “El fútbol a sol y sombra”, 
acérrimo admirador del Nacional 
de Montevideo, que a principios 
del XX, Prudencio Miguel Reyes 
era el utillero del equipo y, entre 
otras tareas, se encargaba de 
hinchar los balones. Como era 
un frenético seguidor, Prudencio 
iba de córner a córner animando 
a los jugadores. Ahí comenzaron 
a fijarse en él y decían: “Mira 
cómo anima el hincha”. Así 
nació la palabra que define a 
los impetuosos aficionados que 
siguen a su equipo. Obligados por 
la pandemia, hasta hace poco los 
hinchas o simples aficionados no 
pudimos pisar las gradas. Galeano, 
fallecido en 2015, debió pasar 
por algo similar cuando escribió: 
“El pasto crecía en los campos 
vacíos…” “Cada domingo sin fútbol 
era un insoportable bostezo…” 
Escribía sobre la huelga que 
hubo, a mediados del siglo XX, 
en el fútbol uruguayo; aquella que 
comandó Obdulio Varela,” negro, 
casi analfabeto, jugador de fútbol 
y peón de albañil. El mismo que, 

tras vencer a Brasil, levantó la 
Copa del Mundo en Maracaná”. A 
los humildes estadios del Valle del 
Tiétar, donde no se alzan trofeos 
dorados, ya han vuelto los hinchas; 
con mascarillas o sin tapabocas; y 
gracias a las vacunas y al fútbol, 
se abrazan los de Podemos con 
los de Vox, los del Barsa con los 
del Madrí; los de la tortilla con 
cebolla con los que la prefieren 
sin ella. En el “Félix Bardera, 
Felines” (Pedro Bernardo), si no 
me he informado mal, se han 
invertido 102.000 pavos, salidos 
de la buchaca del Ayuntamiento 
local y de la Diputación; y ahí el 
público puede ovacionar como a 
un gladiador o echar a los leones 
a un alcalde; dependerá de si 
David Segovia golpea al balón 
o a las espinillas; en ese mismo 
lugar, un día levantarán una peana 
a Javier Espinosa, el admirable 
Turula, quien a sus 55 tacos sigue 
metiendo goles.
Creo que fue Valdano quien dijo 
que “el fútbol es lo más importante 
de las cosas menos importantes”. 
Para el hincha es un pasatiempo 
emocionante; tu equipo, unas 
tardes te da champán; otras, 
vinagre. Somos bastantes los 

que preferimos el 
fútbol de pueblo, el no 
profesional; donde no 
se juega por los fajos; 
hoy, aquí, hasta ha 
quedado anacrónico el 
sentimiento de tribu.
Sé de un nacido y 
criado en Almendral, 
vecino de Casavieja, 
equipo al que siguió en 
su día, así como varias 
temporadas alentó 
a Piedralaves; este 

año, en un mismo partido, animó 
a dos clubes distintos: “Aúpa, 
Sotillo”, “Vamos, Mijares”. ¿Estará 
majara?… A quien sea padre no 
se lo parecerá. Ya advirtió Pascal: 
“El corazón tiene razones que la 
razón ignora”. En este modesto y 
grandioso fútbol de la Provincial 
no se anima a mercenarios de 
oro, sino a chicos que juegan 
por la cara; currantes que, quizá 
renqueando o con la napia dolorida 
por un pasagonzalo, el lunes se 
subirán al andamio, o irán al taller, 
o al aula, o a reparar calderas o 
autos, o a esposar cacos; buena 
gente, humildes deportistas; 
ninguno llega al partido en su 
jet privado; se suelen pagar 
ellos mismos la gasolina; en los 
vestuarios, puede que les caigan 
goteras mientras se visten. Pero 
son embajadores en calzoncillos. 
Asimismo, los seguidores, los 
hinchas, ¿somos “embajadores 
con bufanda”? Si durante la 
contienda, echamos sapos por la 
boca o el azufre de la ira, o si nos 
mostramos civilizados y cordiales, 
nuestro comportamiento salpicará 
a la localidad del equipo de fútbol 
al que seguimos. Conozco a 
algún padre que reza antes de 

los encuentros; pide que no haya 
lesiones. Se avergüenza de no 
haberse comportado siempre 
como un señor. “Entiendo que a un 
campo de fútbol no se puede ir con 
los megafinos modales de Tamara 
Falcó, pero aún menos con la 
lengua de Jiménez Losantos”, 
me dice mientras pacíficamente 
presenciamos un partido en El 
Teso. En estos campos cada 
vez hay más deportistas y 
menos bárbaros; saben que en 
estos campos de batalla no se 
conquistarán tierras ni oro. Por eso 
queda obsoleta la Edad de Piedra 
del fútbol, cuando los jugadores 
soltaban coces y no se depilaban, 
los árbitros eran apedreados y 
los aficionados acudían armados 
con estacas. En un pueblo del 
que no voy a escribir su nombre, 
me cuenta Carlos Gaita, hoy pasa 
de los 50, entonces un Iríbar de 
15 años, defendía con valientes 
hechuras la meta del Casavieja. 
Antes de empezar el partido, se le 
acercaron por detrás de la portería 
unos hinchas mal encarados, con 
gruesas garrotas. Exhibiéndolas 
en alto le advirtieron: “Chaval, mira 
lo que tenemos… Son de recios 
álamos… Pues como pares algún 
balón, te las vamos a romper en 
esas tiernas costillas…” ¿Hiciste 
alguna parada?, le pregunto. 
“¿Paradas? Me cagué. Me 
metieron todos los disparos que 
venían a puerta: 7-2 perdimos”. 
Afortunadamente, cada vez 
quedan menos trogloditas de 
cachaba. Y son más los aficionados 
que van al fútbol y leen a Eduardo 
Germán María Hughes Galeano.
Uff…, presiento que va a ser duro 
este oficio de reportero bisoño en 
tiempos de crisis.

DIARIO DE UN REPORTERO NOVATO

CCOOMMOO  DDEESSDDEE  HHAACCEE  MMÁÁSS  DDEE  2200  AAÑÑOOSS,,  SSIIEEMMPPRREE  JJUUNNTTOO  AA  VVOOSSOOTTRROOSS  
CCOONN  PPRROOFFEESSIIOONNAALLEESS  CCEERRTTIIFFIICCAADDOOSS  CCOONNTTRRAA  EELL  CCOOVVIIDD  1199

PRIMERA CONSULTA GRATUITA

Atendemos
los sábados

www.artedentaladler.com

 RELATO JUVENIL



TAXITAXI
CASAVIEJA

Valle del Tiétar

622 04 25 77 Avda.Sierra de San Vicente, 26  
(Previa Cita)   

Telf: 91 758 27 04 / 607 507 465
LA IGLESUELA DEL TIÉTAR (Toledo)                          administracion@matentia.es

MMAATTEENNTTIIAA  
Asesores y Asociados S.L.

Despacho de Negocios -Administración de Fincas
-Contratos Compra-Venta -Herencias -Seguros

 4  EL PERIÓDICO DEL TIÉTAR     Número 137 - Noviembre de 2021

Maite López Pisonero

Octubre se abrió en Piedralaves 
con la presentación de las obras 
seleccionadas en la convocatoria 
para artistas emergentes en el “I 
Festival de Arte Alberto Greco”, trabajos 
artísticos con un principal requisito: 
tienen que desarrollarse exprofeso para 
un espacio emblemático del municipio. 
La convocatoria #FestivalAlberto Greco 
se celebró los días 1, 2 y 3 de octubre. 
29 artistas de diversa procedencia 
han sido seleccionados para formar 
parte de la exposición “Homenaje a 
Alberto Greco”.
Seguro que muchos de ustedes, 
amables lectores, saben bien de qué 
hablamos aunque, como en la variedad 
está la justa medida, también habrá 
otros que, al ver la convocatoria, pueden 
haberse preguntado… pero ¿quién es 
Alberto Greco? La forma más sencilla 
-y más utilizada- es asomarse a la 
Wikipedia para, en un sólo vistazo, 
enterarnos de que Albero Greco fue 
un artista plástico argentino del siglo 
XX. La primera sorpresa salta con la 
imagen del artista que aparece en la 
enciclopedia virtual. Una fotografía, 
fechada en el verano de 1963, con 
la imagen en blanco y negro de un 
hombre en la treintena que sostiene un 
cartel en el que aparece su apellido, 
Greco, rodeado de lo que parecen 
unos manchones de pintura, y unas 
palabras en francés “le meilleur de 
tous” (lo mejor de todo). A su espalda 
una puerta de madera y una pared 
de piedra… quizá una edificación en 
ruinas… En realidad es un rincón del 
pueblo de Piedralaves. Solicitamos del 
lector un sencillo ejercicio: sitúese en 
aquel verano del 63, en una calle de 
Piedralaves. Imagine la llegada de un 
forastero nacido muy lejos de dónde 
se tomó la instantánea, en Argentina. 
Un artista en continua búsqueda: de 

Buenos Aires, saltó a Europa, pasaría 
por Francia, Italia, Gran Bretaña, Austria, 
España… Dicen los manuales de arte 
que Greco fue uno de los principales 
impulsores de la corriente artística 
conocida como “Informalismo”. Y fue 
‘el pintor informalista más importante 
de America’, aunque antes de la 
década de los 60 abandonaría esa 
corriente artística porque, según su 
propio testimonio, ya no se identificaba 
con su manera de entender el arte. 
Alberto Greco afirmaba que ”el 
arte era una acción, una aventura 
continua, algo que acontece en cada 
uno”. Un año antes del verano que 
más nos interesa, Greco estaba en 
París. Cuentan los estudiosos de 
su obra que el artista bonaerense 
deambulaba con la capital francesa 
con una tiza en la mano formando 
círculos alrededor de la gente para 
resaltar que ellos eran obra de arte 
viva. Un extraño personaje dibujando 
círculos de tiza… ¿se imaginan? Viaja 
a la Bienal de Venecia donde suelta 
un montón de ratas vivas a paso del 
presidente de la república, y a Roma, 
donde se viste de monja durante la 
celebración del concilia Vaticano II. 
En la capital italiana no entienden 
las locuras de aquel extrambótico 
argentino que acabará internado en 
un hospital de donde se escapará para 
continuar su búsqueda del arte vivo. 
Alberto Greco escribe su “Manifiesto 
del Arte Vivo-Dito”. “El arte vivo es la 
aventura de lo real. El artista enseñará 
a ver no con el cuadro sino con el dedo. 
Ensañará a ver nuevamente aquello 
que sucede en la calle… El arte vivo 
es contemplación y comunicación 
directa… Debemos meternos en 
contacto directo con los elementos 
vivos de nuestra realidad. Movimiento, 
tiempo, gente, conversaciones, olores, 
rumores, lugares y situaciones. ARTE 
VIVO, movimiento DITO”. 

El lector más curioso puede investigar 
de qué manera la búsqueda del artista 
le llevará al valle del Tietar. Lo que ya es 
historia del arte es que Alberto Greco 
se instaló en Piedralaves en el verano 
de 1963. Y es en las calles del pueblo 
donde crea el “Gran Manifiesto-rollo 
arte Vivo-Dito”. Un gran rollo de papel 
de 300 metros de largo donde reúne 
escritura, dibujos y anotaciones de lo 
mas diversas, chismes, canciones, 
anécdotas. 
Una obra del arte conceptual que nos 
invita a volver a la fotografía antes 
mencionada, cuando aquel peculiar 

personaje de acento argentino, con 
sombrero de paja, camisa blanca y 
mirada escrutadora, recorre las calles 
de Piedralaves, convoca a vecinos, 
despierta el interés de la chiquillería y 
les empuja a conseguirle todo el papel 
higiénico que puedan (dice la leyenda 
que los niños de la época llegaron 
a robarlo de sus casas). Los niños 
están revolucionados con el forastero, 
muchos de los adultos recelan, pero 
otros se suman a la novedad, y son 
varios los vecinos que se convierten 
en arte vivo sosteniendo carteles en 
los que puede leerse “Obra de arte 

señalada por Alberto Greco”. Por 
raro que pueda parecer, no dude 
el lector de todo lo relatado hasta 
ahora, hay imágenes que lo atestiguan, 
fotografías en blanco y negro de aquel 
especial verano del 63. Quiso la sabia 
providencia que esos días también 
estuviera en el valle del Tiétar la 
fotógrafa Monserrat Santamaria. Se 
conocieron Alberto y Monserrat una 
tarde de paseo y aquella casualidad 
del destino, aquel pequeño milagro, 
ha hecho posible que, casi sesenta 
años después, Piedralaves se vista de 
fiesta para recordar el acontecimiento. 
Las fotografías pudieron verse en la 
exposición celebrada en el Hogar Rural 
con motivo del 50 aniversario de aquel 
encuentro y son fáciles de encontrar en 
internet. Animamos al lector a que se 
asome a las instantaneas y no dudamos 
de que puede ser un grato ejercicido 
buscar ahora esos lugares, realizar 
lo que bien se podría convertir en un 
“itinerario Alberto Greco”, descubrir 
los rincones que el artista inmortalizó 
con sus obras y la complicidad de los 
piedralaveños de la época. Lo que 
le llevó a proclamar a Piedralaves 
como “la capital internacional del 
Grequismo”. 
Arte y color para conmemorar el 
58º aniversario de su presencia en 
la localidad. Sirva esta crónica para 
llamar la atención del lector sobre 
la iniciativa, a la que es fácil augurar 
un buen recorrido y esperamos se 
convierta en una cita anual y un punto 
de encuentro para artistas, vecinos 
y visitantes. No en vano en 2023 la 
conmemoración se redondea en los 
60 años. Seis décadas desde que 
Alberto Greco, artista visual que figura 
con nombre propio en la historia del 
arte del siglo XX, le escribiera desde 
Piedralaves a su amigo el pintor Adolfo 
Estrada: “por fin! El paraíso, estoy 
‘Feliche’…  por fin feliz”.

ALBERTO GRECO, ARTE EN LAS CALLES DE PIEDRALAVES  
 ARTE



El mes pasado anunciamos en el 
Periódico el retorno a la actividad de 
Tiétar eSports e informamos de un 
evento que tendrá lugar el mes de 
diciembre. 
He podido hablar con el instructor de 
Tiétar eSports, David Conde, sobre 
este evento, aunque antes decidí 
preguntar sobre su actividad debido al 
desconocimiento por parte del público 
general y mío propio.

Antes de nada, ¿Qué son los 
eSports?: 
Los eSports son, en pocas palabras, 
las competiciones de videojuegos. Al 
igual que hay competiciones de juegos 
de cartas como el mus, de juegos 
como el billar o el futbolín también hay 
competiciones de videojuegos.
Sin embargo los eSports han dado un 
paso adelante teniendo muchos de 
los principios del deporte y hay quien 
lo considera un nuevo tipo de deporte 
por la exigencia física de algunos de 
ellos.
Parece que lo pintas muy bien, 
pero ¿tienen futuro? 
Existen algunos casos de 
profesionales del sector que han 

salido al público general con mucho 
éxito o que han organizado grandes 
empresas dentro del sector. Como 
ejemplos te puedo poner a Ibai Llanos 
(que, aunque algunos no lo piensen, 
tenemos la misma edad) y a Carlos 
Rodríguez. 
Debemos considerar a los eSports 
como una industria de entretenimiento 
en desarrollo que puede brindar 
oportunidades a gente con talento.
Pues, si me permites, voy a hacer 
una última pregunta antes de pasar 
al terreno del evento de diciembre. 
¿Qué hacéis en Tiétar eSports? 
En Tiétar eSports buscamos fomentar 
la práctica de eSports de manera 
responsable. Una idea errónea muy 
extendida es que hay que jugar 
mucho para mejorar. Una formación 
y un plan de entrenamiento permite 
hacer mucho más con mucho menos 
tiempo al igual que con el deporte o el 
estudio. Por ejemplo, durante el mes 
de octubre y el mes de noviembre 
hemos estado dando clases 
relacionadas con la temática de 
nuestro evento. Los jóvenes (y no tan 
jóvenes) que vienen aprenden desde 
la base de los videojuegos del evento 

y se les enseñan aspectos como el 
control de las emociones y aprender a 
hacer un esquema de entrenamiento 
(algo aplicable a los estudios o al 
deporte). 
También estamos haciendo eventos 
para particulares y empresas donde 
la clave es combinar actividades 
sociales y entretenimiento, dos 
ejemplos de esto son el evento de 
diciembre y otra cosita que estamos 
desarrollando y que nos gustaría que 
se pudiera comenzar en el mes de 
enero. 
Pues con esto podemos pasar al 
evento de diciembre. 
Primero, ¿podrías decirnos qué 
es? 
Claro, por algo estoy aquí. 
El evento de diciembre es un evento 

de 3 días basado en juegos de lucha 
en el Castillo de La Adrada. Este 
se celebrará los días 4, 5 y 6 de 
diciembre. Constará de 6 torneos de 
distintos títulos tanto modernos como 
clásicos. 
Pondremos una inscripción de 10€ por 
torneo y premios en base al número 
de participantes. 
El torneo es totalmente abierto y 
también accesible para el público 
mientras haya aforo. Otra cosa que 
nos gustaría poder hacer es mostrar 
el evento en directo, pero no sé si 
habrá señal suficiente en el castillo 
para hacerlo.
¿Consideras que algo así puede 
ayudar a la economía local? 
Sin duda alguna, aunque no solo los 
eSports, sino actividades que atraigan 
a gente durante todo el año y distintos 
tipos de público. Sé que hay gente 
organizando grupos de senderismo, 
otros que organizan concursos 
gastronómicos, otros que organizan 
exposiciones de arte o competiciones 
deportivas. Pero si queremos tener 
gente todo el año tenemos que tener 
todo tipo de actividades que atraigan 
a todo tipo de público. Voy a poner 

un ejemplo, hace un mes viajé a 
Barcelona, lo primero que vi al llegar 
al puerto deportivo, fue una clase de 
aerobic a la que asistieron cerca de 
200 personas, si vas a otro barrio te 
encuentras zonas gastronómicas, 
cerca de ahí una feria, caminando un 
rato desde allí llegabas a la Sagrada 
Familia y mientras tanto podías ver 
a jóvenes jugar al futbol en una 
pista como la del polideportivo de 
Piedralaves. Era una ciudad que te 
invitaba a caminar por ella, totalmente 
viva. 
Si un fin de semana hay un torneo de 
fútbol sala, otro hay rutas de ciclismo 
o senderismo, otro hay un evento 
de eSports y otro una exposición 
gastronómica o de arte, te está 
llamando a venir o incluso a quedarte 
porque es estimulante vivir allí. 
Pues nos has abierto un mundo 
tremendamente interesante y con 
muchísimas posibilidades, la verdad.
Muchísimas gracias David por pasarte 
y responder a nuestras preguntas. 
Estaremos atentos a vuestro evento.
Contacto para más inscripciones e 

información: 
David 675 01 29 28
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Mi nombre es Samuel y vivo en 
un pueblecito del Valle de Tiétar. Me 
encanta vivir aquí; os contaré por qué.
El valle es muy tranquilo, tiene unos 
paisajes preciosos, disfruto dando 
paseos por las montañas, escuchando 
el canto de los pájaros, bañándome en 
las gargantas en verano… También me 
siento muy bien cuando voy a comprar 
con mis padres a las tiendas del 
pueblo, donde me conocen y siempre 
me saludan con mucho cariño.
Por eso me puse muy triste cuando oí 
a mis padres hablar de que este sería 
mi último año en el colegio y que ahora 
tendrían que buscar un centro muy 
alejado para que yo siguiera recibiendo 
la atención que necesito. Cuando vieron 
mi cara de pena los dos estuvieron de 
acuerdo en que yo no me iría del valle, 
si no que ese centro vendría al Valle. 
Después de muchas recogidas de 
firmas, muchas conversaciones y un 
duro    trabajo, me han contado que ese 
centro es: 

Autismo Ávila Valle del Tiétar.

“El valle TE Acoge”

Para los que no conocéis a esta ONG, 
Autismo Ávila lleva muchos años dando 
servicios en la capital y tiene varias 
sedes: centro de día, un aula de apoyos 

específicos dentro de un centro ordinario, 
viviendas… y cuenta con un equipo 
humano de unas 30 personas que 
dan servicios a diario a cerca de 100 
usuarios y sus familias. Por lo que me 
han contado mis padres, en el valle, por 
ahora, van a comenzar dando servicio 
de asistencia personal y de ocio, que 
es lo que a mí más que gusta: ¡poder 
estar con más gente y hacer cosas 
divertidas. En el futuro espero poder 
contaros que estos servicios han ido 
creciendo para poder atender a todos 
los que, como yo, necesiten un poco 
de ayuda.
*TE Animamos a conocernos. *TEA: 
Trastornos o condiciones en el Espectro 
del Autismo

Autismo Ávila
Federación Autismo Castilla y León

SEDE DEL VALLE DEL TIÉTAR
-Atención presencial en Sotillo de la 
Adrada:
Martes de 10.00€13.00 h y jueves de 
17.00€20.00 h / Horario de atención 
telefónica en el número 641.23.35.73:

De lunes a viernes de 10.00€13.00 
h y de 17.00€20.00 h. 
A través del email o la web
valledeltietar@autismoavila.org
 http://valledeltietar.autismoavila.org
-Valoración diagnóstica fundamental 
para que personas con TEA o 
Discapacidad Intelectual puedan 
acceder a recursos especializados 
y adecuados a sus necesidades. 
Contamos con equipo de 
profesionales con amplia experiencia 
y formación.
-Asistencia personal para niños/as 
y adultos → para ayudarte en la vida 

independiente, apoyo para conseguir 
tus metas, nos adaptamos a tus 
necesidades o demandas, para 
mejorar tus habilidades sociales…
-Talleres de fin de semana y ocio para 
niños y adultos  “La Pandilla”.  Todos 
los fines de semana organizamos 
una actividad de ocio.
La Sede Del Valle del Tiétar nace 
con la intención de mejorar la 
calidad de vida de las personas 
con autismo y/o discapacidad 
intelectual residentes en el Valle 
del Tiétar, ofreciéndoles servicios 
especializados en su entorno.
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David Sánchez González.

“Al subir el Puerto arriba 
volví la vista y miré, 

adiós pueblo de Mijares 
cuando te volveré a ver”.

El Puerto de Mijares se sitúa en la 
localidad de Mijares (Ávila) cuyas 
coordenadas son (en grados decimales) 
las siguientes: Longitud: -4.8140700 y 
Latitud: 40.3315200. Su altitud es de 
1.572 metros sobre el nivel del mar. Las 
localidades más cercanas son Mijares 
a 13 kilómetros y Villanueva de Ávila 
a 10 kilómetros. En este punto nace 
el arroyo-garganta de Las Torres que 
desemboca en el río Tiétar. También 
desde aquí se dividen los términos 
de Mijares, Burgohondo, Villanueva 
de Ávila y Navarrevisca.
Desde la antigüedad hasta 
nuestros días ha servido como 
paso complementario y secundario 
respecto al resto de puertos vecinos: 
celtas, romanos, moros, cristianos, 
soldados, bandoleros, facciosos, 
maquis, transeúntes, arrieros, 
viajantes, quintos, ganaderos, moteros, 
ciclistas... Mucha ha sido la gente 
que ha cruzado y que cruza este 
lugar para sortear la Sierra de 
Gredos; en la antigüedad todos 
los años este puerto se cerraba 
debido a las nieves que caían. 
HISTORIA
El Puerto de Mijares, junto con 
la Sierra de Gredos, formó parte 
de la franja considerada frontera 
cristiano-musulmana, entre los 
años de 981 hasta 1075.
En el año de 1345, en el Libro 
Tercero del Libro de Montería de 
Alfonso XI, aparece la primera 
mención de este puerto durante 
una cacería de osos donde se 
conoce como “puerto del Fondo”.

En noviembre de 1432 Juan Sánchez 
de La Adrada, en nombre del 
Condestable Don Álvaro de Luna, 
hizo poner y asentar una horca de 
madera para ejecutar justicia criminal 
a los malhechores que habitaban 
estas tierras.
El 30 de abril de 1480 se firma una 
Real Cédula por parte de los Reyes 
Católicos en la que se ordena recaudar 
los impuestos sobre el ganado que 
atraviesa el Puerto de Mijares a un 
tal Abrahen Seneor.
En septiembre de 1548 Teresa Sánchez 
de Cepeda, más conocida como Santa 
Teresa de Ávila, pasa por el Puerto 
de Mijares yendo en peregrinación 
al Monasterio de Guadalupe.
En 1774 Antonio Ponz en su libro 
“Viage de España” cita al puerto “que 
llaman Puerto de Mijares”; se supone 
fue en este siglo cuando se “cambió” 
el nombre de “Puerto del Fondo” a 
“Puerto de Mijares”.
En 1805 después de los trámites 
administrativos entre las provincias 
de Ávila y Toledo, el Puerto de Mijares 
pasa a ser límite jurisdiccional entre 
estas provincias: norte Ávila y sur 

Toledo. Esta frontera administrativa 
durará 28 años hasta 1833.
El 10 de julio de 1810 el alférez de 
caballería Juan Paralea y Blanes “El 
Médico”, líder guerrillero durante la 

Guerra de la Independencia, combatió 
junto con sus tropas a los franceses 
en el Puerto de Mijares.
En la mañana del 24 de julio de 1838 
se produjo en el Puerto de Mijares 
un enfrentamiento armado entre 
topas Reales al mando del Coronel 
Gobernador de la provincia de Ávila, 
Don Juan María de Losada, contra 
tropas carlistas al mando de los 
cabecillas conocidos como “Calvete” 
y “Perdiz”. Este enfrentamiento se 
enclava dentro de la I Guerra Carlista 
(1833-1842).
Al amanecer del 14 de agosto de 
1936, en plena guerra civil española 
(1936-1939), el sacerdote de Cervera 
de los Montes (Toledo) Tarsicio 
Gómez Fuertes (1876-1936) fue 
fusilado por milicianos republicanos. 
Posteriormente en este mismo año, 
desde el 26 de septiembre al 30 de 

septiembre fue frente de guerra, 
donde los nacionales quedaron a 
su parte oeste y los republicanos a 
su parte este.
En octubre y noviembre de 1929 la 
“Sociedad Deportiva Excursionista” 
realizó sendas excursiones desde 
Madrid hacia este puerto.
En la década de 1940 se inaugura la 
carretera Ávila-Casavieja, sustituta 
del antiguo camino que cruzaba este 
lugar.
En 1960 pasó por aquí el “Rallye del 
Real Moto Club España, Trofeo M.V”.
El 12 de mayo de 1994 pasa por primera 
vez la “Vuelta Ciclista a España” en 
dirección a Mijares.
En 2014 el vecino Florencio Sánchez 
Maqueda construye la fuente de piedra 
que aquí se ubica.
Fuente: Libro “Apuntes Históricos 
de la Villa de Mijares”. 2021.

CLÍNICA DUPERIER

Navarejos,7   05440 PIEDRALAVES  -Avila  - 91 866 62 07
www.duperiermacarro.com

HORARIO: Lunes a Viernes 10:00h. a 14:00h. y 16:00h a 20:00h.
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 HISTORIA

APUNTES HISTÓRICOS DEL PUERTO DE MIJARES

ANTIGUA FOTOGRAFIA DE PASTORES 
EN EL PUERTO DE MIJARES

ANTIGUA FOTOGRAFÍA DE PASTORES EN EL PUERTO DE MIJARES
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José María González Muñoz

Una noche de luna llena, 
concretamente la del 13 de octubre de 
1946, la historia de una de las partidas 
guerrilleras de Gredos cambiaría para 
siempre. Con anterioridad el servicio de 
espionaje de la Guardia Civil impulsó 
un operativo, que lograría interceptar 
el paso de esa partida en el portacho 
del pozo de la Nieve, entre Casillas 
y el Tiemblo. Ese grupo guerrillero 
estaba liderado, en cierta medida, 
por dos personas: Germán Paredes 
Aceituno “comandante Arribas o Luis” y 
Adolfo Lucas Reguilón García “Severo 
Eubel de la Paz”. Aquel intercambio de 
disparos sería decisivo para finiquitar 
las acciones de este grupo guerrillero 
en el Tiétar y, además, traería mortales 
consecuencias para varios de sus 
integrantes. Unos minutos antes del 
primer tiro, bajo el resplandor de la 
luna, ninguno estaba al tanto de estos 
azares del destino, seguramente 
absortos en sus pensamientos 
y en la inminente cena. Incluso 
ahora, después de tantas décadas, 
las consecuencias aun presentan 
cuestiones que dilucidar, esta vez 
a la luz de nuevos documentos. 
En este sentido es importante anotar 
una de las primeras declaraciones 
de Adolfo Lucas Reguilón, tras su 
detención final en los años cincuenta. 
Este relató, sin tapujos y con cierto 
interés, sus sospechas antes de aquella 
fatídica noche (13 de octubre de 1946): 
“Cuando llegamos a Guisando [cerro 
cerca de los Toros de granito] Arribas 

[Germán Paredes Aceituno] y Cervantes 
[Ángel López Jiménez], por decisión 
de aquel, que ya mandaba como por 
desprecio hacia mí, sin mirarme 
siquiera, salieron a enlazar con un 
cabrero que nos había ayudado… 
tardaban en regresar… y saliendo a 
explorar yo, les vi a los dos de lejos 
conversando en una actitud muy 
extraña, volvieron al fin y yo noté 
en sus ojos y en su semblante la 
sombra de la traición”. Adolfo Lucas 
Reguilón desconfiaba de estos dos 
guerrilleros impuestos por el Partido 
Comunista, ya que intuía que tenían 
instrucciones de atentar contra él si 
se oponía a las directrices que se 
establecieran. 
Ángel López Jiménez, también conocido 
en Piedralaves como integrante de la 
familia de los “Cholones”, tenía otros 
cuatro hermanos: Miguel, Bernardo, 
Angelita y Santa. Todos los varones 
huidos al monte y posteriormente 
encuadrados en la guerrilla. La memoria 
oral indica que las hermanas también 
se unieron a la guerrilla, pero ellas lo 
negaron en sus declaraciones ante 
la justicia en los años cincuenta. Uno 
de los hermanos, Miguel López, 
había fallecido en un combate con 
la Guardia Civil el 25 de agosto de 
1945. Ángel, cuyo apodo guerrillero 
era Cervantes, tenía gran parte de 
un brazo amputado, según fuente 
oral, por haber subido a un poste 
eléctrico. Su falta de instrucción 
militar, había sido pastor, junto a 
este impedimento físico limitaban 
enormemente su capacidad como 
potencial combatiente, no pudiendo 
disparar con precisión con un fusil. El 
propio Adolfo Lucas Reguilón (Severo 
Eubel) en sus memorias indicó que 

Ángel López con “sus diecisiete 
o dieciocho años, toda su vida de 
cabrero en el monte sin la más leve 
idea política y que había aprendido 
a leer junto a nosotros, aun cuando 
mostraba buena inteligencia natural 
no reunía las necesarias condiciones 
para tal ingreso [en la guerrilla], al 
menos por entonces, por lo que 
debía quedar como independiente o 
simpatizante…”. Adolfo Lucas Reguilón 
en extensísimas declaraciones tras 
su detención, auténtico terror de los 
mecanógrafos de la época, aportó una 
información que se puede leer entre 
líneas: “el pequeño llamado Ángel 
-Cervantes- [López Jiménez] luego 
se vino por su íntima amistad con Luis 
[Germán Paredes Aceituno] a Villa del 
Prado…” El adjetivo (íntima) que utilizó 
Adolfo Lucas Reguilón, de manera 
espontánea, puede interpretarse 
desde diferentes perspectivas.

El ataque de la Guardia Civil en la 
sierra de Casillas y El Tiemblo se 
saldó finalmente con la muerte, por 
desangramiento tras un disparo, quizá 
recibido de espaldas, de Germán 
Paredes Aceituno. Pudo ser una 
casualidad, un golpe de suerte o alguien 
colaboró para tal resultado. En cualquier 
caso fue un desenlace que benefició 
claramente a Adolfo Lucas Reguilón; 
quien pudo volver a hacerse con el 
liderazgo del grupo, sin competencia. 
Los guerrilleros procedieron a huir del 
lugar para intentar encontrar un lugar 
medianamente seguro donde asentar 
sus pensamientos y tranquilizar sus 
ánimos. Poca serenidad pudieron 
encontrar ya que la Guardia Civil y 
sus apoyos civiles les estuvieron 
persiguiendo varios días, según 
parece aunque sin resultados.
La teoría de la guerrilla indica que tras 
sufrir una emboscada y persecución hay 

que anclarse al terreno, camuflarse con 
el entorno, es decir esconderse en un 
lugar adecuado. En esa tensa espera 
es muy probable que discutieran las 
opciones de futuro. Solo dos miembros 
de la partida habían estado antes 
en el Tiétar: Adolfo Lucas Reguilón 
y Ángel López. El resto se había 
unido al grupo fuera de la provincia 
abulense. Lo ocurrido debió ser un 
golpe emocional muy grande, pues 
venían de desplegarse con cierta 
facilidad por la provincia de Madrid. 
Estaba claro que el ambiente había 
cambiado por el trabajo, y la presión, de 
la Guardia Civil. Su reciente entrada en 
el Tiétar fue observada y denunciada, 
lo que limita enormemente la vida 
del guerrillero. Según la información 
disponible casi todos los guerrilleros 
decidieron volver a la provincia de 
Madrid, solo Ángel López se habría 
opuesto. Es posible intuir que quería 

EPISODIOS DE LA GUERRILLA EN EL VALLE DEL 
TIÉTAR (OCTUBRE 1946, II): MIJARES.

 HISTORIA
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enlazar con la guerrilla de su hermano 
Bernardo y que no pensaba que fuese 
seguro para él trasladarse a Madrid; 
aunque quizá no quiso alejarse del 
valle por alguna cuestión sentimental 
o se sintió desamparado tras una 
pérdida muy cercana. Es muy probable, 
además, que discutieran dejar la vida 
que llevaban y camuflarse entre la 
población civil, como algunos hicieron 
pocos meses después. Una opción 
que Ángel López no visualizaba o, 
se puede también especular, que 
decidieran deshacerse de Ángel 
López. Lamentablemente no se han 
localizado, a la fecha, ni pruebas ni 
testimonios al respecto. Es evidente 
que Adolfo Lucas Reguilón volvía 
a salir beneficiado de la salida de 
Ángel López, con quien no mantenía 
relaciones cordiales.
Ángel López debió desplazarse desde 
la zona de Casillas hacia Piedralaves, 
quizá buscando ayuda de antiguos 
amigos, conocidos o familiares. Las 
evidencias que se han conservado 
indican que, el 26 de octubre de 
1946, fue visto en compañía de dos 
pastores en las vegas del río, término 
de Mijares. Allí Ángel pidió comida a 
los dos pastores que estaban en un 
chozo. Su solicitud fue infructuosa ya 
que poco tenían para compartir. Este 
hecho fue posteriormente delatado 
a la Guardia Civil que mandó a la 
cárcel, por un tiempo en prisión 
preventiva, a los dos pastores. Dos 

personas sin antecedentes penales 
ni políticos y uno de ellos, incluso, 
definido por el alcalde de Mijares 
como “persona que ha pertenecido 
siempre a las derechas”. La lucha 
contra la guerrilla no distinguía colores 
políticos, enfocada casi siempre en 
la persecución de delitos y obtención 
de resultados. Por alguna razón Ángel 
López no fue capaz de contactar con 
las partidas de su hermano o con 
otras de la zona. Quizá las partidas 
estaban muy camufladas y aisladas, 
quizá no fue encontrando enlaces 
de garantía o, quizá, la situación ya 
auguraba un fatídico desenlace. Mucho 
después, en 1994, uno de los enlaces 
del maquis, Modesto Ramos Arribas 
quien conoció a Ángel López, nos relató 
que fue traicionado por un carbonero. 
Un dato posteriormente ampliado 
por el investigador David Sánchez 

González en su libro sobre Mijares 
(2021). Como siempre la memoria 
oral resume lo que atisba a conservar, 
lo que se preserva entre susurros, 
aunque la historia es un poco más 
compleja en este caso. Las luces se 
encendieron a las dos de la mañana 
del 27 de octubre de 1946 en el cuartel 
de la Guardia Civil de Casavieja, lugar 
que hoy en día ocupa el ayuntamiento. 
El motivo fue que había llegado una 
persona de Sartajada alertando de 
la presencia de un guerrillero manco 
en el lugar denominado “Huerta del 
Cura” de Mijares. El sargento de la 
Guardia Civil se apresuró a reunir a 
sus efectivos, y junto a 5 guardias, 
salieron de inmediato hacia su destino. 
Cuando llegaron a las cinco de la 
mañana se reunieron con los otros 
cinco guardias de Sartajada que 
habían acordonado la zona. Más 

de una decena de guardias civiles 
armados estuvieron, entonces, 
rodeando la casa y sobre todo la 
zahurda donde estaba acorralado 
Ángel López. Pero, ¿cómo había 
llegado Ángel a esta situación límite?
Es muy probable que Ángel López 
conociera a quien habitaba en aquella 
casa, es muy probable que disfrutaran 
de confianza mutua con anterioridad. 
Pero la situación había cambiado y 
ya hacía cinco meses que su antiguo 
conocido colaboraba, en secreto, con 
la Guardia Civil. Aquella noche la 
pareja, porque fueron dos los que le 
traicionaron, le ofreció cenar con ellos. 
En algún momento, tras la sobremesa, 
el hombre logró escabullirse para 
avisar a la Guardia Civil, mientras 
su mujer entretuvo a Ángel López; 
quien quizá finalmente se aprestó 
a dormir en aquella zahurda. El 
despertar debió de ser espantoso 
cuando en la oscuridad de la noche 
se vio rodeado por la Guardia Civil, 
en una situación de la que no podía 
escapar. La zahurda con sus escasas 
dimensiones se convirtió en un espacio 
claustrofóbico. El informe oficial indica 
que se ofreció “espontáneamente el 
guardia … a acercarse a la puerta de 
la zahurda en cuyo interior se ocultaba 
e intimar a que se entregara, y sin 
pérdida de tiempo con la pistola en la 
mano provisto de una linterna, alumbró 
al individuo, haciendo fuego sobre 
el individuo que allí se ocultaba, no 

sin antes haber sido apuntado con 
la pistola que aquel poseía, la que 
disparó fallándole el cartucho…” La 
autopsia certificaría que el cadáver 
tenía cinco impactos de bala, dos 
en el torso y dos en las piernas, y 
una “herida en la sien derecha que 
produjo la muerte instantánea”. 
Una descripción que ofertaría 
dudas adicionales sobre los hechos 
relacionados con esta muerte. Ángel 
López no podía escapar de aquella 
zahurda y, quizá, al encontrarse 
aislado, no dispondría de mucha 
información de interés que hiciera 
méritos por su vida. 
Entre sus pertenencias solo se encontró 
una pistola Astra y un cuaderno con 
apuntes de cartas íntimas, pero sin 
indicar nombre. Un enigma que queda 
sin resolver, no sabemos si fue una 
relación real o solo un amor platónico. 
Quizá esa fue otra de las causas que 
impidieron que Ángel se trasladase 
a Madrid… ¿Quién sabe? El hecho 
que no tuviera dinero encima aun 
debe ser explicado, o se lo gastó 
todo o, quizá, nunca lo recibió de 
sus antiguos compañeros.
Este es otro episodio de la Guerrilla en 
el valle del Tiétar; historias trágicas o de 
supervivencia que siguen emergiendo y 
aportando crónicas inéditas. Un retazo 
de nuestra historia contemporánea, de 
la que la que creemos que ocurrió en 
esta comarca abulense y, a pesar de 
todo, queremos seguir descubriendo.

 HISTORIA

Ayuntamiento 
de Mijares 

CCAASSTTAAÑÑAADDAA  22002211CCAASSTTAAÑÑAADDAA  22002211

Dia 29 de octue
a las 18:30.h. en la Plaza

estais todos invitados

en Mijes
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LA NUEVA CAPERUCITA
Juanjo Vijuesca
Harta de tanto lobo disfrazado, tanto bosque incendiado, tanto 
acoso sexual, tanto feminismo extremo, tanta corta de árboles, 
y tanto clima adverso, en fin, que la Caperucita de toda la vida 
ha optado por dejar el cuento y abandonar su leyenda. 
En los últimos años Caperucita ha sido objeto de una enorme 
persecución por parte de la progresía revolucionaria al punto 
que quisieron apartarla de la patria potestad de sus creadores 
para enviarla al destierro literario junto a otras de su quinta 
como Blancanieves, Cenicienta y demás personajes de nuestra 
infancia coral. De aquella purga se libró Caperucita gracias a su 
astucia para camuflarse en las entrañas de un bosque hecho 
a su medida, en una especie de Ana Frank pero en versión 
pastoril y ficción. Y así ha sobrevivido hasta que decididamente 
se ha pasado a este otro lado conocido como la realidad 
paralela.
Hoy en día reescribir un cuento como aquél resultaría imposible, 
sobre todo por esa moda de envainar el pasado y mandarlo al 
carajo. Es como si todos lo de aquella época no hubiéramos 
tenido infancia verosímil. Sin embargo, allá por 1697 Charles 
Perrault trató de “modernizar” las versiones anteriores de esta 
fábula, de tal manera que la adaptó para prevenir a niñas y 
niños de los encuentros con desconocidos y los peligros que 
de ello pudieran derivarse. O sea, desconfiar de aquellos 
lobos vestidos de cordero, cosa que hoy, más de 300 años 
después, continúa siendo uno de los mayores problemas de 
nuestra sociedad merced a los muchos canallas depredadores 
existentes.
Si Caperucita ha dejado la ficción ha sido por convencimiento 
propio sabedora de que a su edad el personaje del cuento ya 
carece de futuro. Ahora trata de encajar en el mundo de la 
no ficción, pero no encuentra ayudas. Según parece no hay 
subvenciones para personajes como ella, un semblante recién 
salido de un cuento por imperativos de los nuevos tiempos. 
Ella se cuestiona cómo es posible que en el mundo de la no 
ficción haya quienes prefieran vivir del cuento sin exigirse mayor 
compromiso. Bien por quienes reciben ayudas para cubrir sus 
necesidades capitales, pero no por aquellos que prefieren la 
contemplación y el cobrar por no hacer nada. Sentimientos 
contrapuestos, ella queriendo abrirse camino en el mundo 
real mientras otros tratando de ser personajes de fábula como 
Caperucitas fuera de tiempo y lugar. Busca la realidad del 
momento y plantea los trabajos comunitarios como prueba de fe 
para quienes perciben ayudas del Estado de manera gratuita y 
defiende que este cuento bien podría tener un final feliz si todos 
estos casos tuvieran por compromiso limpiar los montes, los 
bosques, los ríos, las playas, los mares. No asimila la impericia 
de los responsables, pero es que ella acaba de cruzar el umbral 
de dos mundos muy diferentes, el que separa la fantasía de la 
certeza. En fin, quiero creer que esta nueva Caperucita lo que 
aún no sabe del mundo real es el afán que se tiene por hacer 
siempre lo contrario al dictado del sentido común. 

DESTINO… PARNASO
Nicolas Eymerich
Mirad vosotros que yo, Nicolás Eymerich, Inquisidor Mayor de 
Aragón; de Rango Múltiple en tanto que así reconocido por su 
Excelencia el Sumo Pontífice de Roma; vengo de nuevo a poner 
de manifiesto algunas cuestiones cuya mera mención torna en 
más que necesaria de nuevo la reflexión fría, de este que otra vez 
hoy os saluda y habla.
Se apoya Ulises en la borda de la nave destinada a llevarle a lo 
que a estas alturas es más que un destino incierto. Ya no otea 
el horizonte, le basta con perderse, junto con sus pensamientos, 
y esperar. Una vez perdido el componente épico, cuando ya no 
somos protagonistas de nuestra epopeya, es cuando esta pone 
de manifiesto su componente trágico, siendo entonces cuando se 
convierte en Odisea.
Algo parecido observamos en el Hombre Moderno. De su anterior 
actitud, llena de esplendor y manifiesta en gallardía, no queda 
nada. La melancolía se ha instalado definitivamente, convirtiendo 
el presente en un mero caudal de sombras y vestigios llamados a 
entonar el lamento de lo que tal vez habiendo sido, pues seguro 
que mucho no sea sino territorio abonado al recuerdo romántico, 
nunca volverá a ser.
Asistimos a la vejez de la generación que lejos de otear el horizonte 
en busca de las promesas del amanecer, corre a la popa en pro 
de la reminiscencia de un ocaso que, seguramente, solo en su 
recuerdo habrá de volver a tener cabida.
Sorprendido Ulises, observa en sus propias carnes cómo el instinto 
propio de su parte humana gana ahora la batalla. ¡Basta pues de 
perseguir a los dioses! ¡Deja ya de aspirar a ser uno de ellos! 
Abandonemos pues la alocada búsqueda de El Olimpo, donde los 
dioses moran. Dirijamos nuestro rumbo a Parnaso, morada de Las 
Musas, espacio de inspiración y quizá de respuestas.
Larga la travesía que nos ha traído hasta aquí desde Ulises. Llena 
de circunstancias, de aconteceres, y en todos ellos reconocible La 
Tragedia. La tragedia que omnipresente se convierte en el más fiel 
de los recursos de cuantos el Hombre dispone para reconocerse 
a sí mismo en su trascender, sobre todo cuando en el mismo, 
amenaza con perder el rumbo.
La certeza de la tragedia nos permite reconocer en el mar que 
conforma nuestra travesía, los presagios de la tormenta que, 
de una u otra forma, siempre está presente. Así, en el siglo XIX 
fue tal percepción, al albur de la crisis evidente, la que llevó a la 
gestación de un modelo interpretativo desde el que el Hombre 
concibió su defensa frente a los desastres que, en forma de 
colapso del sistema, estaban por llegar. Una respuesta fundada 
en la renuncia a toda profundidad de análisis, vehiculada en un 
modelo absolutamente estético. No importa el mensaje, sino la 
forma que adopta el mensaje. De la profundidad romántica, a la 
superficialidad absoluta…
Se trata del PARNASIANISMO. Su certeza: “La belleza del Arte se 
encuentra en el propio ejercicio del mismo.” 
Tened pues cuidado a la hora de elegir a los artistas sobre los que 
depositáis vuestro Arte.
Recordad, ahora más que nunca, las hogueras vuelven a estar 
encendidas
Su juicio se acerca. Y será inexorable.

MICROONDAS
Robin
Descubro que el poder informático que tenía la NASA en 1969 
es el equivalente al de un microondas actual como el que tiene 
usted en la cocina. El procesador informático, el chip que llevó 
al hombre a la luna era 16.000 veces más lento que un teléfono 
móvil de gama media actual y tenía dos millones de veces 
menos capacidad de memoria que un Smartphone. Y ahora 
el dato que le va a aclarar todo, sepa o no de estas cosas: 
ese ordenador, la maravilla de la técnica por aquél entonces, 
pesaba 33 kilos.
Pues con ese ladrillo Armstrong y compañía llegaron a la luna. 
Y volvieron. Vivos.
Pues eso multiplicado por dos millones de todo, lo lleva usted 
encima en un bolsillo. Entonces, si llegamos a la luna con el 
poder de un microondas actual y solo lo tenían los de la NASA, 
¿dónde podríamos estar con lo que tenemos en la mano en 
forma de teléfono móvil? Pues haciendo el tonto, mandando 
fotos por WhatsApp, viendo videos de gatitos y discutiendo por 
twitter. 
Leí a un tipo que decía que el conocimiento tecnológico debería 
ir acompañado de un cierto nivel moral y social, tanto de los 
que lo desarrollan como de la sociedad en su conjunto, y que 
si no era así el desfase entre una cosa y otra sería terrible. Este 
pensamiento se refería a la energía atómica, y ese desfase lo 
conocen muy bien en Chernobil o Fukushima. Pero algo tan 
cercano como la cantidad de información que tenemos ahora 
en nuestra mano no ha sido suficientemente evaluado. Y nos 
está devorando, aparte de que todo el mundo permanece 
atorado de datos de todo tipo, incapaz de deglutir todo lo que se 
nos introduce vía pantalla, y que se suma al resto de pantallas 
que ya estaban en nuestro entorno saturando nuestra mirada.
Deberíamos estar, según la sencilla regla de tres arriba 
expuesta, recorriendo la galaxia, desterrando la muerte de 
nuestra existencia, casi convertidos en metahumanos, en 
cuasi ángeles. Pero no. Es más, el nivel intelectual ha ido 
bajando año tras año mientras –curiosamente- iban mejorando 
nuestros teléfonos móviles, como se ha demostrado en 
punteros estudios sociológicos (los pueden encontrar en el 
buscador de Google de su móvil). Y no parece que la cosa vaya 
a mejorar, ni siquiera a estancarse. Sumen a eso la dicotomía 
que empieza a verse entre la realidad “real” –entiendan por 
realidad al menos lo más básico- y la realidad virtual, dos 
palabras que juntas que tenderían a negarse y que ahora todo 
el mundo las reconoce como constatables y con más peso, en 
lo social especialmente, que la primera.
Y así estamos, buscando el wifi, los datos para ver la última 
serie del canal de pago que toque, y los memes de turno sobre 
lo último de turno.
Ese microondas en esa encimera llevó a Armstrong a la luna y 
nosotros acabamos calentando la leche de los Krispis. No es 
mal resumen sobre nuestro mundo.
Nos veremos en los bosques.

 A 3 COLUMNAS
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La mitología griega utilizando a la miel y a las abejas para contar las 

historias de sus dioses y héroes.

Glauco, hijo de Minos y de Pasifae, se cayó en una tina llena de miel 

cuando jugaba con una pelota.

Mientras sus padres lo buscaban, 

consultaron a Apolo acerca del niño.

Éste les respondió: » Ha aparecido ante

vosotros un prodigio y, quien lo resuelva, 

os devolverá al niño».

Por lo tanto, el padre, Minos, escuchada la respuesta del oráculo, 

comenzó a buscar el prodigio entre los suyos.

Le dijeron que había nacido un ternero que cambiaba de color tres 

veces al día cada cuatro horas: primero blanco, después pelirrojo, y 

más tarde negro.

Minos, por su parte, convocó a unos augures para que resolviesen 

tal prodigio, pero al no ser encontrados, Poliido de Bizancio, hijo de 

Cérano, lo desentrañó diciendo que ese ternero era semejante a un 

moral, que primero es blanco, después rojizo y, al  llegar a su 

sazón, negro.

Entonces Mino le dijo: » De acuerdo con el oráculo de Apolo debes 

devolverme a mi hijo».

Poliido, mientras auguraba esto, vio que una lechuza posada sobre 

la despensa de vino ahuyentaba a las abejas. Interpretado el 

augurio, sacó de la tina de miel al niño sin vida.

Minos le dijo: «Ahora que has encontrado el cuerpo, restitúyele el 

espíritu». Al manifestar  Poliido que él no podía lograrlo, Minos 

ordenó que fuera encerrado con el niño en un sepulcro y  que se 

colocara allí una espada.

Habiendo sido encerrados, de repente una serpiente avanzó hacia 

el cuerpo del niño.

Pensando Poliido que ésta deseaba devorar al niño, la golpeó 

inmediatamente con la espada y la mató. Otra serpiente, buscando 

a su compañera, vio que aquélla estaba muerta, y avanzó llevando 

una hierba, a cuyo roce devolvió el espíritu a la serpiente.

Y lo mismo hizo Poliido.

Entonces ellos comenzaron a vociferar desde dentro, y uno que 

pasaba por allí se lo anunció a Minos, quien mandó abrir el sepulcro 

y recobró incólume a su hijo.

A Poliido lo envío de vuelta a su patria con muchos obsequios.

Es probable que el autor del libro donde se recoge este pasaje de la 

mitología griega, Gayo Julio Higinio (64 a.C-17 d.C) pudiera ser un 

autor hispano, quizás protegido por Augusto y responsable de la 

biblioteca Palatina. A Higinio también se le atribuye la primera 

monografía latina sobre el origen mítico de las abejas, De apibus.

MMIINNOOSS,,  RREEYY  DDEE  CCRREETTAAMINOS, REY DE CRETA

UNA TINAJA LLENA DE MIEL 
EN LA MITOLOGÍA GRIEGA

FRANCISCO DE LEÓN ABRE EL IV CENTENARIO DEL SU PATRÓN EN ARENAS DE 
SAN PEDRO.
El acto estuvo presentado por Antonio Blázquez, 
quien dio la bienvenida a los presentes que 
ocuparon todas las localidades del patio 
de butacas y gran parte del graderío con 
las palabras que caracterizan a todos los 
franciscanos del mundo, independientemente 
de la congregación, “Paz y Bien”. Seguidamente, 
el alcalde de Arenas de San Pedro, J. Carlos 
Sánchez Mesón, se dirigió a todos los presentes y por supuesto, a nuestro pregonero, 
agradeciéndole que aceptara la invitación para pregonar un año repleto de eventos religiosos, 
culturales, festivos… que llevarán el nombre de San Pedro y de Arenas a todos los puntos 
cardinales de España. Seguidamente, se estrenó el vídeo promocional del IV Centenario. 
Un vídeo que resumen la esencia franciscana y el sentir arenense. Paco de León abrió su 
corazón, puso voz a sus pensamientos, trasmitiendo y contándole al Santo franciscano 
los recuerdos que tenía de niño visitando el Santuario en los brazos de su madre. Un 
pregón que emocionó a todos los asistentes, que rompieron el silencio de la noche con 
una gran ovación. Y para finalizar este pregón, que mejor broche de fin de fiestas que el 
concierto de la querida Banda Municipal de Música bajo la dirección de Alberto Barranco. 
Un concierto donde se estrenó el himno del Centenario. Un Himno entre lo espiritual y 
solemne y lo festivo y popular. Un himno que puso en pie a un público entregado que acogió 
con entusiasmo esta melodía y que pudo cantar gracias a las estampitas que se repartieron. 
La parte musical ha sido compuesta por el director de la Banda Municipal de Música, 
Alberto Barranco, siendo Fernando Alda y el Padre Julio Herránz los autores de la letra. 
El himno fue interpretado por la Banda Municipal de Música y por la coral municipal “Luigi 
Boccherini” junto con los invitados la soprano, Consuelo Bravo, y el tenor, Alain Damas.
Fuente.@noticiascyl

ARENAS DE SAN PEDRO

LA GUARDIA CIVIL DA UN GOLPE AL FURTIVISMO EN LA SIERRA DE 
GREDOS.
Se ha detenido a 2 personas 
e investigado a otras 10, en 
diferentes actuaciones. Se 
han intervenido: 4 lazos, 4 
armas blancas, 4 de fuego y 
6 trofeos de macho montés. 
La Guardia Civil, dentro 
del marco de la Operación Hoyuela, ha detenido a 2 personas e investigado a otras 10, 
como presuntas autoras de los Delitos contra la Flora, Fauna y Animales Domésticos, y 
otro de Tenencia Ilícita de Armas.
A lo largo de los años 2020 y 2021, gracias a la estrecha colaboración que los celadores 
de la Reserva Regional de Caza de la Sierra de Gredos mantienen con la Guardia Civil, 
se tuvo conocimiento de que en dicha Sierra habían aparecido un total de 17 ejemplares 
de Macho Montés (Capra Pyrenaica) abatidos. 
Por ello, y durante el mes de enero del pasado año, momento en el que aparecieron 
los primeros ejemplares abatidos, se inicia la denominada Operación Hoyuela, para 
esclarecer los hechos acaecidos. Con las investigaciones, dispositivos operativos y 
servicios discretos, llevados a cabo, se logró detener a dos personas e investigar a 
otras 10, al haber realizado el ejercicio de la caza ilegalmente, utilizar armas de fuego 
prohibidas, carecer de permisos de armas y de autorizaciones de los cotos para su caza 
legal, y utilizar, además, artes y medios no selectivos y prohibidos para la caza, como 
lazos de acero. 
Para probar las autorías de los hechos, la Guardia Civil remitió muestras de la sangre 
hallada en las armas blancas junto con la de los ejemplares abatidos, al Servicio de 
Criminalística de la Guardia Civil para su cotejo. Dicho análisis dio resultado positivo. 
Esta Operación ha sido llevada a cabo por el Servicio de Protección a la Naturaleza 
(SEPRONA) de la Guardia Civil de Ávila, Patrullas de Protección a la Naturaleza de la 
Guardia Civil de Casavieja y Piedrahita, la colaboración del SEPRONA de la Guardia 
Civil de Sevilla, del Servicio de Criminalística y de los Celadores de la Reserva Regional 
de Caza de la Sierra de Gredos.

MEDIOAMBIENTE
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FERIA DE LOS SANTOS.
Sábado 30 de octubre
- 9:00h Recepción de ganado. Prado 
de La Cotá.
- 11:00h VI Torneo de Hípica con la 
colaboración de La Espuela.
- 11:30 h. Apertura de la Feria de 
Ganado, la feria deLicAtessen, y 
mercado de artesanía a cargo de la 
Escuela Artesana.
- 12:00 h. Concurso de mascotas, 
con la colaboración de la Asociación 
Bimba.
Domingo 31 de octubre
- 10:00h – 14:00h “Arte y naturaleza”: 
taller de pintura gratuito para todas 
las edades. Con la colaboración de El 
Atelier de Yedruculafrucu.
- 11:00 h – 14:00 h. Apertura de la 
Granja Móvil Arcoiris. Organiza la familia Cacho-Manzano.
- 11:30 h. Apertura de la Feria de Ganado, la feria deLicAtessen, y mercado de 
artesanía a cargo de la Escuela Artesana.
- 12:00 h. Charla didáctica “La vida en la granja” para la infancia. Colaboración Javier 
Cacho y Aurora Sánchez.
- 12:00 h Exhibición ecuestre. Con la participación de Hípica El Carmen (Candeleda). 
Colabodora de La Espuela. 
- 16:30 h. Charla didáctica “La vida en la granja” para la infancia. Colaboración Javier 
Cacho y Aurora Sánchez.
- 17:00h hasta anochecer. Apertura de la Granja Móvil Arcoiris. Organiza la familia 
Cacho-Manzano.
- 18:00 h – 20:00 h Pintacaras para los disfraces de Halloween. Dirigido a niños y 
niñas. Centro Joven de La Adrada.
- 20:00 h - 22:00 h.  Noche Joven - Maquillaje de Halloween y photocall. Dirigido a 
la juventud. Centro Joven La Adrada
Lunes 1 de Noviembre
- 11:00h – 14:00 h Apertura “Granja Móvil Arcoiris” Organiza familia Cacho-Manzano.
- 11:30 h. Apertura de la Feria de Ganado, la feria deLicAtessen, y mercado de 
artesanía a cargo de la Escuela Artesana.
- 12:00 h. Charla didáctica “La vida en la granja” para la infancia. Colaboración Javier 
Cacho y Aurora Sánchez.
- 12:00h Paseo del jurado valorando los mejores ejemplares del concurso local.
- 13:00h. Misa de Todos Los Santos en la Iglesia Parroquial.
- 14:00h Entrega de premios Feria de Ganado.
- 17:15h Celebración comunitaria por los Difuntos en el cementerio municipal.

LA JUNTA APRUEBA ACTUACIONES DE SANEAMIENTO DE AGUAS EN LA 
DEPURADORAS DE MUNICIPIOS DEL VALLE DEL TIÉTAR.
Las actuaciones en la provincia de Ávila consisten en eliminar las infiltraciones de agua limpia 
en los colectores de saneamiento que impiden el buen funcionamiento de las respectivas plantas 
depuradoras de las localidades de Pedro Bernardo, La Adrada, de la depuradora común de Sotillo 
de La Adrada, Casillas y Santa María del Tiétar. La financiación de la Consejería de Fomento y 
Medio Ambiente en esta provincia asciende a 135.850 euros, de una inversión total de 1.234.533 
euros. La financiación de las actuaciones será gestionada por Somacyl, Sociedad Pública de 
Infraestructuras y Medio Ambiente de Castilla y León, S.A., adscrita a la Consejería de Fomento 
y Medio Ambiente, es una empresa pública de la Comunidad de Castilla y León, entre cuyas 
actuaciones que constituyen su objeto social figura «la realización de todo tipo de trabajos, 
explotaciones, obras, estudios, informes, proyectos, dirección de obras, consultorías, asistencias 
técnicas y servicios relacionados con la promoción, protección, conservación, regeneración o 
mejora del ambiente, en los ámbitos del medio natural.

LLAA  AADDRRAADDAA

c/ Subida al Castillo,3 645 317 918    

HORARIO

Lunes a Sábado

9:00 a 21:30 h.

Domingo y Festivos

9,00 a 15,00 h.

GALA DEL XLII PREMIO GREDOS DE 
PINTURA.
En la tarde del pasado domingo, 17 de octubre de 
2021 se celebró la XLII Gala del Premio Gredos 
de Pintura 2021 en la Sala de Goya del Palacio 
del Infante don Luis de Borbón de Arenas de San 
Pedro.
El Premio Gredos de Pintura con el título “Estudio 
de Paolozzi V”, recayó en David Martínez 
Calderón, dotado con 8.000€. El Premio Accésit 
Motivo San Pedro de Alcántara bajo el lema 
“Tránsito del alma de San Pedro de Alcántara” 
para Carmen Pérez Pariente con un premio de 
2.000€. Así lo dictó el viernes 8 de octubre en el 
Palacio del Infante d. Luis de Borbón un jurado de 
presidido por Germán Mateos Blázquez y compuesto por el artista Antonio López, Maximiliano 
Fernández Fernández, Juan Camacho Camacho, Gabriel Sosa Barroso, Tomás H. Berlana, y 
Álvaro López Tejada, quienes tuvieron que deliberar sobre 122 obras preseleccionadas al Premio 
Gredos y Accésit, ya que se presentaron un total de 481 obras de 17 países diferentes. El jurado 
realizó una selección de 14 finalistas. De entre estas obras, se eligió al ganador del Premio 
Gredos, al Accésit y dos Menciones de Honor:
-Primera Mención de Honor: “La vida es un laberinto-sin salida-“ de Verónica Bueno Salgado.-
Segunda Mención de Honor: “El Vals (The Campbell sisters)”, de Cristina Megía Fernández.
-Mención de Honor Accésit San Pedro de Alcántara “San Pedro de Alcántara y Santa Teresa en 
casa de Guiomar” de María Pilar Gutiérrez Sainz. 
Como broche final, estupendo recital de la Escuela Municipal de Música “Luigi Boccherini” de 
Arenas de San Pedro.

ESPACIO OFRECIDO POR EL        AYTO. DE LA ADRADA
 COMARCALES

LA ADRADA

 INVERSIONES

 ARENAS DE SAN PEDRO





 14  EL PERIÓDICO DEL TIÉTAR     Número 137 - Noviembre de 2021

INAUGURADO EN CASAVIEJA UN NUEVO BANCO TALLADO EN MADERA EN MEMORIA DE 
LOS CAÍDOS EN INCENDIOS FORESTALES.

Axel, bombero forestal, por un lado, y el lobo, por el 
otro, acompañan al banco en memoria de los caídos en 
incendios forestales. 
El día 9 de septiembre en el parque de las Lagunillas de 
Casavieja se inauguró el Banco del Bombero Forestal. 
“El bombero Forestal” realizado en homenaje y respeto 
a los caídos en incendios forestales está situado junto al 
primer monumento realizado en bronce por Luis Martin de 
Vidales en España. 
El banco escultura lo realizó el escultor Javier Díaz 
Pintor. Se trata de una talla en madera de castaño donde 
está grabado “bomberos forestales”. A un lado la figura 

de Axel el Bombero Forestal (que nació el 16 de julio de 2017, mismo día que 
inauguramos la escultura del Bombero Forestal). Al otro lado, el Lobo, tan querido 
y estigmatizado por los humanos, símbolo indiscutible del trabajo en equipo. 
Axel es la mascota de los bomberos forestales que en estos años de andaduras 
ha recorrido coles y campamentos de España, mostrando la figura del bombero 
forestal y prácticas de cuidado ambiental, así como fichas, juegos y productos de 
los bomberos forestales. 
El banco escultura fue inaugurado por la alcaldesa y la teniente alcalde del 
ayuntamiento de Casavieja, que desde la creación de la Base de La Iglesuela del 
Tiétar, y en especial desde la pérdida de nuestro compañero Javier Tirado en el 
incendio del mismo municipio de 2005, han colaborado en la mayoría de nuestros 

proyectos y actividades. La organización y apoyo incondicional recayó sobre Habidis González que colaboró 
con el escultor. La Asociación de Mujeres de Casavieja, Actúa y vecinos del municipio han contribuido con 
viandas para los asistentes. Ambiente festivo amenizado por la Gaitera Virginia y varios músicos locales y 
como guinda a tan especial día se sorteó un lobo tallado por Javier en directo.
Detrás un poste de castaño, coronado por un lince, es un buzón para que toda persona que quiera deje sus 
mensajes, poemas, dibujos y pensamientos. 
Recordar que los bomberos forestales en la comunidad de Castilla y León son de los más precarizados 
del sector, no siendo reconocida su categoría y trabajando solo los meses de extinción, en su mayoría. 
Esperemos que los gestores de dicha comunidad recapaciten y regularicen pronto tan importante y necesaria 
figura.
En especial este año mencionar a Carlos Martínez Haro, el bombero forestal que dejó su vida en sierra 
Bermeja. Agradecimientos a mis compañeros, amig@s, familia y vecin@s que siempre colaboráis por activa 
y por pasiva en todos nuestros proyectos, a Cristina, Mario, Habidis, Pili, María José, Fidel, Lucía, David, 
Rodri, Mar, Ana, Paco, Charo, Gema, Alexis, Isabel Magel y un largo etcétera que siempre prestan su ayuda. 
Y sobre todo, agradecer a mi hija que siempre la lío y está ahí como apoyo incondicional proactivo y fuente 
de inspiración e ideas. 
A las futuras generaciones le contaremos nuestra historia, pues lo que se olvida se repite y no queremos 
perder a nadie más, siempre en nuestro recuerdo compañeros y compañeras.
Uncas, bombero forestal.

ESTUDIAMOS EL USO DE SU INSTALACIÓN Y
CONSUMO ELÉCTRICO, PARA MEJORAR EL PRECIOenergia.alvarezcastrejon@gmail.com

Venta de 
Electricidad y Gas

ESPACIO OFRECIDO POR EL        AYTO. DE CASAVIEJA

LOS 18 DEL TIÉTAR LIBRO DE SEVERIANO GIL RUIZ.
Rosa Mª. Martínez

Severiano Gil Ruiz presentó en la UNED de Melilla el pasado día 
19 de octubre su ensayo histórico “Los 18 del Tiétar”. Este ensayo 
histórico relata cómo en el verano de 1921, junto a otros miles de 
soldados, dieciocho jóvenes provenientes de la misma comarca, el 
Valle del río Tiétar, perdieron la vida durante la retirada de las tropas 
de la Comandancia General de Melilla. Tras el éxito cosechado en 
nuestra ciudad y prácticamente en todo el panorama nacional con la 
publicación, hace unos meses por GRUMECO Editorial, del ensayo 
histórico “Los 18 del Tiétar”, su autor, Severiano Gil, ha viajado a Melilla 
donde presentó en el Salón de Actos de la UNED, este ilustrativo libro 
que, acompañado de imágenes y mapas a todo color, describe cómo 
hace cien años, tuvieron lugar los desastrosos acontecimientos que 
produjeron el derrumbe de la Comandancia General de Melilla y, con 
ella, la pérdida de miles de vidas en el plazo que transcurrió entre el 
mes de junio de 1921, con la toma del monte Abarrán, y la rendición en 
Monte Árruit, el día 11 de agosto del mismo año. “Localizados, gracias 
a la labor de Santiago Domínguez Llosá, los nombres de dieciocho 
hijos de la comarca del sur de Ávila, se propuso a ubicarlos en el 
despliegue y tratar de concretar cuándo, dónde y cómo se dejaron la 
vida aquellos nacidos y criados en esta tierra que es ahora la mía”. “Es 
fácil advertir que la tragedia que vivieron comenzó ya en el momento 
en que sus alpargatas pisaron un suelo hostil y lejano, tan distinto al 
de su lugar de origen y bajo el que acabarían sepultados como colofón 
a la tragedia que vivieron. Con Los 18 del Tiétar pretendo relatar, una 
vez más, aquellos sucesos de hace un siglo, contribuyendo a tratar de 
entender la secuencia de acontecimientos vividos por estos dieciocho 
soldados de origen castellano, que podrían encarnar a cualquiera de 
los más de ocho mil, procedentes de toda España, que encontraron la 
muerte a manos de un destino que no tuvo con ellos la menor piedad”, 
ha explicado el autor a este medio.
Fuente: Melilla Hoy

 COMARCALES

 HISTORIACASAVIEJA
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Sánchez Alba
Canto de la Virgen, 2
05420 · Sotillo de la Adrada
Tel. 918 66 80 55

623 20 53 35
*consulta condiciones en la óptica.

 MEDIOAMBIENTE

Luis Álvarez-Ude, presidente de 
la Plataforma Valle del Tiétar en 
Transición (PVTT), se reunió con 
Ángel Marinero, Secretario General 
de Fomento y Medio Ambiente, dentro 
del Congreso ITE-3R, Oportunidades 
para la Recuperación, Transformación 
y Resiliencia de Ciudades y Territorios, 
celebrado en Ávila los pasados 18 y 
19 de octubre. Álvarez-Ude expuso 
allí una ponencia en la que dio cuenta 
de los trabajos de la PVTT para, 
entre otras cosas, traer a la comarca 
la declaración como Reserva de la 
Biosfera de la UNESCO e implementar 
un ambicioso plan de rehabilitación 
sostenible del parque de viviendas 
del valle. Este plan llega con el apoyo 
y asesoría de la Escuela Técnica 
Superior de Arquitectura del Vallés 
(Barcelona) y resultó de gran interés 
para Ángel Marinero, que mostró 
muy buena disposición por parte 
del Gobierno regional para apoyarlo 
financieramente en sus primeros 
pasos.

El plan de rehabilitación se financiará 
con los fondos europeos Next 
Generation y el primer paso consistirá 
en poner en marcha una oficina de 
coordinación que estudiará y redactará 
el proyecto definitivo y se encargará 
de facilitar el acceso a las ayudas 
y la actuación concertada de las 
administraciones y el sector privado. 
A grandes rasgos, se tratará de hacer 
un estudio de las necesidades de 
rehabilitación energética del parque 
de viviendas y edificaciones de la 
comarca para ajustar las actuaciones a 
los requisitos de las ayudas europeas, 
así como de los recursos naturales 
e industriales de la zona necesarios 
para poner en marcha un plan tan 
ambicioso.
Una comarca que puede ser 
modélica
El Valle del Tiétar es un territorio natural 
que aún mantiene una población 
importante asentada en un entorno 
de alto valor ambiental. Es un punto 
de partida que ha resultado crucial 
para concitar el apoyo entusiástico de 
Albert Cuchí, profesor de la Escuela 
Técnica Superior de Arquitectura 
del Vallés e impulsor de importantes 
trabajos en el campo de la edificación 
sostenible y la rehabilitación urbana, 
como la ejemplar Estrategia verde 
para la ciudad de Santiago de 
Compostela o el Proyecto de un 
barrio ecológico en la ciudad de 
Figueres. En esta comarca, que 

se plantea como idónea para un 
proyecto piloto que sirva de ejemplo 
para el proceso de transformación 
que se pone en marcha con la nueva 
financiación europea, se abre un 
campo de oportunidades que pueden 
ser cruciales para el impulso del 
empleo y la industrialización local. 
Por un lado, la rehabilitación 
del parque de viviendas implica 
potenciar enormemente el sector 
de la construcción, en crisis profunda 
desde 2008, pero en un sentido muy 

diferente al acostumbrado: se trata 
de conseguir que nuestras viviendas 
y edificios públicos consuman 
mucha menos energía, para reducir 
drásticamente la huella de carbono 
y ahorrar grandes cantidades de 
dinero en recursos energéticos. 
Eso implica muchas transformaciones 
constructivas, es decir, mucho 
que hacer y muchos puestos de 
trabajo, y con un grado notable de 
especialización y cuidado.
Por otro lado, la potenciación del uso 

de materiales y técnicas ligados a 
la recuperación de la construcción 
tradicional, mucho más eficiente 
energéticamente que la del último 
medio siglo, y la puesta en práctica 
de técnicas que impliquen el recurso 
a lo próximo como modo de reducir 
la emisión de CO2, harán posible 
el desarrollo industrial a escala 
comarcal para aprovechar, de 
manera equilibrada y sostenible, los 
importantes recursos naturales de 
que dispone el valle.

LA PLATAFORMA VALLE DEL TIÉTAR EN TRANSICIÓN 
IMPULSA UN PROYECTO PARA LA REHABILITACIÓN 

ENERGÉTICA MASIVA DE LAS VIVIENDAS DEL VALLE 
DEL TIÉTAR CON FONDOS EUROPEOS.
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EL RETORNO DEL GRUPO LIMPIO DEL VALLE DEL TIÉTAR
El pasado 18 de septiembre, coincidiendo 
con el Día Mundial de la Limpieza del 
Planeta y respaldados por Let,s Go España, 
tuvimos la oportunidad de reanudar nuestras 
batidas de limpieza gracias al apoyo del 
Ayuntamiento de Arenas de San Pedro, 
localidad donde pasamos una agradable y 
fructífera mañana recorriendo las riberas 
del río Arenal y del río Cuevas, en la zona 
llamada Paseo Santa Lucía, un entorno que 
se merece respeto y cuidado. A primera 
hora nos acompañó el alcalde, Juan Carlos 
Sánchez Mesón, buen conocedor del cauce 
del río, que recordó con nostalgia el lugar 

donde jugaba con su pandilla a tirarse bolas de musgo, algo que a los niños de ahora no les llama la 
atención, ya que están enfrascados en sus teléfonos móviles la mayor parte de su tiempo libre y ya no 
saben jugar juntos.
También estuvo con nosotros Juan Gabriel, Concejal de Medioambiente, dispuesto a ayudar en todo 
lo que hiciera falta y muy involucrado en la labor, lamentaba que no hubiera participado más gente...
Tuvo el detalle de invitarnos a tomar algo al finalizar en La Bombonera. Tomás, del Club de Piragüismo 
Tronchapalas se metió dentro del río, preparado como venía con su equipo y toda su energía, limpiando 
los lugares más inaccesibles. Hubo otro Tomás que se dedicó a extraer metros y metros de cinta de 
embalar incrustados en un lateral de tierra del cauce del río Cuevas, ayudado por Belén, su hijo Uadi de 
9 años y Clara, de 11 años, que vinieron expresamente desde Lanzahíta. A media mañana se unieron a 
nosotros Ana y su hija Carlota, de Arenas de San Pedro, mientras el resto de los habitantes se limitaban 
a mirar, denotando el poco interés que tienen por éste tipo de actividades, lo que hace plantearse la 
necesidad de poner multas y sanciones a todos aquellos que arrojan despreocupadamente sus basuras 
y nos dejan con la sensación de que nuestro esfuerzo no ha servido para nada. La basura es imposible 
de controlar y reducir si nosotros no dejamos de producirla y rodearnos de ella por todas partes.
La primera voluntaria en llegar fue Marisa, de Casavieja, que como siempre lo dio todo y tuvo que esperar 
al autobús que pasaba a las 16.45h. para volver a su pueblo, lo que pone en evidencia el problema de 
la falta de frecuencia del trasporte público en nuestra zona. Fue muy triste comprobar que la zona de la 
pasarela de madera que va sobre el río sea el escondite perfecto para hacer el botellón y que todo estuviera 
invadido de botellas, cascos de vidrio rotos, vasos de plástico y bolsas de aperitivos, que convierten ese 
precioso entorno en un auténtico vertedero. Por desgracia, todo va al río, luego la corriente lo arrastra, 
sobre todo cuando hay lluvias torrenciales como las que nos sorprendieron a primeros de septiembre, 
y ya sabemos que al final toda esa basura va a parar al mar, invadido de plásticos que envenenan 
a los peces y a todo ser viviente. Pero parece que la cosa no va con nosotros, cuando también nos 
estamos envenenando. Están apareciendo y van a aparecer muchas más enfermedades, hasta ahora 
desconocidas por la humanidad, enfermedades de esas que llaman genéticas o autoinmunes, como 
la neurofibromatosis, que produce mutaciones. Estas enfermedades en realidad son una respuesta 
del organismo que reacciona ante la continua absorción de sustancias tóxicas que no puede eliminar, 
sustancias generadas por los productos que fabrica una industria despiadada que solo podemos frenar 
dejando de consumir todo lo que lanzan al mercado camuflado como algo extraordinario e innovador, 
que además posee multitud de beneficios para nuestra salud y bienestar, cuando es totalmente lo 
contrario. Pido desde aquí una profunda reflexión para darnos cuenta de en qué hemos convertido 
nuestra existencia y cómo estamos destruyendo nuestro hábitat. 
Carmen Jiménez. Contacto: 685 090 545

 COMARCALES

MEDIOAMBIENTE
LAS CLASES DE ADULTOS 
ARRANCAN CON FUERZA.
El curso escolar comienza en otoño 
para todos y también para los mayores. 
Este es el quinto año consecutivo en 
el que las personas adultas de Mijares 
pueden asistir a las clases que el CEPA 
Sotillo de la Adrada ofrece en esta 
localidad. Observando las medidas 
de seguridad que marca el protocolo 
anti covid, las alumnas acuden al aula 
con renovadas ganas y con su afán 
inagotable por aprender sin parar. 
Enhorabuena por tanta vitalidad. Y 
bienvenidas.

 MIJARES

PODENCOS
Los Podencos son una raza 
de perros usados para la caza. 
Son perros utilizados y poco 
respetados; si se pierden o 
se hieren cazando, nadie va a 
buscarlos, nadie se preocupa 
en curar sus heridas, no se les 
aprecia; si son buenos cazando, 
se les alimenta, si no cazan o se 
asustan de los tiros, se les echa 
a buscarse la vida.
Exactamente eso les ha pasado a 
Whisky y a Ginebra, nadie los ha 
buscado, nadie se ha preocupado 
por ellos y por supuesto nunca 
han visto la cara a un veterinario 
para vacunas y el obligatorio chip.
Un mes largo vagando por la Cañada Real; muchos avisos por molestias 
a los ganaderos de la zona; se intentó rescate, pero eran esquivos y 
huían. Se inició rutina para rescate con jaula/trampa y, después de 
muchas odiseas, ERA, con su habitual profesionalidad, los rescató.
Ahora están al cuidado de la Asociación Protectora BIMBA que con 
todo cariño les dará los cuidados que necesitan y les procurará una vida 
digna, algo que no han conocido en su anterior vida.
Si queréis conocerlos mejor y ver su evolución seguirnos en... 
Asociación Protectora BIMBA en http://www.protectorabimba.org / Email: 
hola@protectorabimba.org / Instagram: @bimbarescate /  Facebook: 
asociacionprotectorabimbarescateanimal /  Twitter: @AsociacionBimba

 ALTO TIÉTAR
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 HISTORIA Y RUTAS

Oscar Ruiz Peinado

Primero un poco de historia: 
parece ser que el castaño es un 
árbol originario de Asia Menor y que 
fueron los romanos los que hace 
más de dos milenios empezaron a 
extender su cultivo por Europa en la 
época de sus conquistas, atraídos por 
el valor alimenticio de sus frutos, que 
en los lugares donde el trigo no era 
abundante o en épocas de escasez, 
la castaña transformada en harina, se 
convertía en uno de sus principales 
alimentos. Cuentan las crónicas que 
el castaño más colosal que ha existido 
crecía, a finales del siglo XIX, sobre 
las vertientes orientales del Etna, 
en la isla italiana de Sicilia. Tenía 
62 metros de circunferencia en su 
base y mantenía una floreciente 
industria de recolectores de castañas 
que de manera insensata mataron 
lentamente la gallina de los huevos 
de oro, cortándole ramas para hacer 
fuego y cocer las castañas. Se cuenta 
que este castaño ya era un viejo árbol 
cuando el filósofo Platón vivía en Sicilia 
(año 390 antes de Cristo). En Casillas 
no disponemos de castaños ni tan 
viejos ni tan grandes, aunque tenemos 
ejemplares de varios cientos de años 
cuya circunferencia sobrepasa los 7 
metros. A pesar de todo, no podemos 
poner en duda la importancia que 
los castaños han tenido y tienen en 
la vida de nuestro pueblo y de sus 
habitantes, no debemos olvidar que 
por algo se incluyó en el escudo de 
nuestra localidad. Como especie 
caduca que es, el tono de sus hojas 
cambia según la época del año. En 
su brote de los primeros días de 
primavera tiene un verde intenso, 
que amarillea cuando frotan las 
candelas que darán paso a los 

erizos a mediados de verano, y al 
anaranjado de las hojas del otoño.
Castanea Sativa, familia “fagaceae” 
subfamilia “castaneoideae”, es un árbol 
de notable desarrollo, que alcanza 
20-25 y a veces 30-35 metros de altura; 
por su excepcional longevidad (hasta 
1000 años de vida), el diámetro del 
tronco puede alcanzar dimensiones 
considerables tendiendo a ahuecarse 
por el centro pasados los 100 años de 
edad. La copa es amplia y esférica; la 
corteza, después de rebasados los 
veinte años, forma una especie de 
cordones de color gris oscuro a modo 
de espiral vuelta hacia la derecha. Las 
hojas, grandes, oblongo lanceoladas, 
poseen márgenes dentadocrenados 
y la nerviación principal y secundaria 
es muy manifiesta. Las flores, cuyos 
sexos son separados, se reúnen 
las masculinas en amentos erectos, 
mientras que las femeninas, en grupos 
de 1 a 3, en una característica cúpula. 
Los frutos, conocidos como castañas, 
aparecen en número de uno, dos o 
tres cubiertos antes de la madurez 
por una cúpula espinosa denominada 
erizo que se abre en cuatro valvas 
cuando se produce la maduración. 
Son del tamaño de una nuez, tienen 
forma acorazonada, presentan una 

cáscara lisa coriácea y de color 
caoba. Contiene casi siempre una 
sola semilla formada por grandes 
cotiledones, varias veces plegados 
y muy ricos en fécula. 
Rutas. Ayuntamiento de Casillas
La ruta se inicia desde municipio, 
donde tomaremos sentido Oeste, junto 
al patio del colegio en la Calle Linar, 
que sube hasta la Zona Deportiva y el 
Bar-Restaurante Piscina La Manotera. 
Desde aquí tomaremos el camino 
de la derecha, hasta alcanzar la 
Zona Recreativa Eras del Prado, 
pasando por los alrededores del 

Museo Etnográfico de Resina, donde 
podremos ver una representación de 
la vida y el trabajo del resinero en el 
pinar. Una vez en las Eras, tomaremos 
el camino asfaltado ascendente, y tras 
unos metros más arriba, tomamos 
el camino asfaltado a la derecha para 
a continuación, unos 200 metros 
más adelante, tomar de nuevo el 
desvío a la derecha, cogiendo el 
camino de tierra que parte desde 
el mismo. Tras unos 200 metros de 
trazado llano, tomamos una vereda 
descendente a nuestra derecha que 
nos conduce de nuevo hasta un camino 
100 metros más adelante. En este 
punto haremos una breve parada para 
visitar el Castaño Centenario, para 
lo cual debemos tomar el camino a la 
derecha, volviendo atrás en nuestra 
dirección, encontrándonos el mismo 
a unos 100 metros. A continuación 
reanudaremos en dirección Este y, 
tras cruzar un arroyo a unos 100 
metros, tomaremos de nuevo una 
vereda que sale a la derecha, la 
que continuaremos durante unos 
300 metros hasta llegar a un nuevo 
cruce de caminos, donde el de frente, 

el camino más llano y ancho que 
nos conduce hasta la Urbanización 
San Isidro. Desde allí tomaremos 
dirección descendente y tomaremos 
la tercera de las calles a la izquierda 
(Calle Balcón de Gredos) continuando 
en dicha dirección por el camino de 
tierra. Tras cruzar un arroyo por un 
puente, llegamos de nuevo una zona 
pavimentada que gira hacia la derecha, 
debiendo tomar dirección de frente, 
dejando una nave ganadera a nuestra 
izquierda. A continuación llegaremos 
a un arroyo que cruzaremos hasta 
llegar al paraje de La Dehesa. Con 
vallado de piedra a nuestra derecha 
continuaremos por la senda, dejando 
dos intersecciones de caminos en el 
mismo margen, desviándonos por el 
tercero de ellos, senda que nos llevará 
a un camino asfaltado, a la altura 
de un cruce de caminos, debiendo 
tomar el que sale a la derecha de 
tierra, dirección al paraje de El Valle. 
Tras adentrarnos en un frondoso 
castañar, con ejemplares de gran 
valor y envergadura, llegamos a las 
proximidades de las Eras del Valle, 
momento en el que tomamos un 
camino de herradura descendente 
que sale a nuestra derecha, en 
dirección al paraje de El Pajarejo. 
Transcurriremos por dicho camino 
de herradura, que va girando hacia 
el oeste y tras andar algo más de 
1 km llegamos a la carretera que 
accede a la localidad, continuando 
ya por la Calle Rama hasta el punto 
donde hemos iniciado nuestra ruta.
Queremos recordar a los lectores 
que está prohibida la recogida de 
castañas a toda persona ajena a los 
propietarios de los castañares, pero 
podéis encontrar este producto 
a muy buen precio en diferentes 
puntos del pueblo de Casillas.

HISTORIA Y RUTA DEL CASTAÑAR EN CASILLAS
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MENÚ DIARIO 
11,00 €  

 MENÚ FIN DE SEMANA, 
VISPEROS Y FESTIVOS  

18,00 € 

Caamaño
Bar - Restaurante

Los alimentos de temporada nos 
permiten acceder a una comida de 
calidad y a buen precio. Las frutas y 
verduras propias de noviembre 
están en su mejor momento, por eso 
están frescas y son especialmente 
sabrosas. Como hay cantidad, 
mejora la disponibilidad y los 
p rec ios  ba jan  a  la  hora  de 
comprarlas. No olvidemos que 
c o m p r a n d o  p r o d u c t o s  d e 
temporada estamos invirtiendo en 
proximidad y ecología.
El mes de noviembre es ideal para 
empezar a planicar el menú de 
Navidad. Atento a la carne, pescado 
y marisco de temporada, si ves algún 
alimento especialmente barato, 
cómpralo y al congelador.

FRUTAS OTOÑALES
Los cítricos son propios de estas 
fechas: mandarinas, naranjas y 
limón, además de estar en su mejor 
momento, son unos grandes aliados 
para preparar nuestras defensas 
contra futuros resfriados y gripes.
¿Sabrías cuál es la mejor forma de 
tomar naranja para asimilar todas 
sus propiedades? En esta entrada te 
lo explicamos.
Otras frutas son la manzana, pera, 
caqui, kiwi, pomelo y uva. Para los 
p a l a d a r e s  m á s  p u d i e n t e s , 
encontramos el aguacate, la 
granada y la uva el mango.

VERDURAS OTOÑALES
Las verduras de hoja verde: 
espinacas, acelgas, endibias, 
escarolas, lechugas…
Las de la familia de las coles: 
colior, col lombarda, repollo, 
brócoli…
Y entre los alimentos medicinales 
encontramos el ajo, puerro y la 
cebolla.

Además de la  berenjena,  e l 
calabacín, calabaza, guisantes, 
zanahorias, tomates, judías y 
pimientos. Y con un poco de suerte 
alcachofa a buen precio.
Junta patatas, zanahorias, judías, 
cebolla, puerro, calabacín en una 
olla a presión con un poco de agua. 
20 minutos al fuego (según el tipo de 
encimera), bien triturado, servido 
con un poco de aceite de oliva. Voilá 
¡Qué rica y nutritiva crema de 
verduras para combatir el frío!

PESCADOS Y MARISCOS
Los pescados: trucha, perca, 
besugo, carpa, etán, palometa, 
salmonete… salmón y pez espada… 
La dorada, la lubina y el mero para 
las ocasiones.

CARNES
Como el resto del año, es fácil 
encontrar cerdo, cordero, pollo, 
gallina, pavo y ternera. Pero, a las 
carnes típicas de esta época 
podemos sumar los animales de 
caza: el faisán, jabalí, conejo de 
monte, perdices…
En resumen, una gran variedad de 
productos que nos permiten llevar 
una dieta sana y equilibrada.

CONEJO AL AJILLO

QUE COMER
     EN

-HAMBURGUESAS
VEGETARIANAS

 Y DE CARNE

-BOCADILLOS
- RACIONES
-PERRITOS

-SANDWICHES

C/Río Tiétar
658 32 17 54 / 638 02 4259PIEDRALAVES

CERVEZAS DE IMPORTACIÓN 



MENÚ DIARIO 8,00 �

COMIDA PARA VEGETARIANOS 

Y CARNÍVOROS

MMEESSÓÓNN

EELL  VVEENNEERRIITTOO

VVEENNEERRIITTOO,,1122                    9911  886666  6611  6611
PP II EE DD RR AA LL AA VV EE SS        

             desde 1985
ESPECIALIDAD EN COCHINILLO ASADO Y FRITO (de encargo)

RACIONES Y MENÚ DIARIO VARIADO

      Ejido, 46                           925 87 47 71

           LA IGLESUELA DEL TIÉTAR                      Toledo

www.guiatietar.com/mesonlosarcos/

- -
EVENTOS / BODAS 
CELEBRACIONES

INFO Y RESERVAS
920 385 007 / 605 899 784

Ctra. Ávila -Mijares,68. MIJARES -Ávila-

@HOTELBARBACEDO
BARBACEDO@HOTMAIL.ES

CONEJO AL HORNO CON PATATAS
Conejo al horno con patatas panaderas. El conejo es una carne sin apenas grasa, lo cual la convierte en una de 

las carnes más saludables que existen. Además no está falto de proteínas – alrededor de 21g por cada 100g de 

carne –  ni de vitamina B. El punto débil de esta carne es que puede llegar a resultar algo insípida. Pero eso tiene

 fácil solución. Seremos un poco más generosos a la hora de echar sal. Además, también echaremos vino blanco,

 pimienta negra recién molida y hierbas aromáticas. Y además lo acompañaremos de unas ricas patatas 

panaderas que se cocinarán junto a la carne. Todos estos ingredientes, paliarán este punto débil del conejo, 

dando como resultado un plato saludable, nutritivo y muy rico. Veamos pues la receta del conejo al horno con 

patatas.

PREPARACIÓN:

1.- Cortamos el conejo, si no lo hemos hecho ya. Cortamos cada pata 

trasera de forma individual. Después, el tronco (tal y como está ya del 

supermercado. Limpio) en trozos de unos tres dedos de grosor. Finalmente, 

las patas delanteras, que son más pequeñas que las traseras, puedes dejarlas

 junto al tronco o cortarlas también de forma individual. La cabeza, la desechamos.

2.- Pelamos las patatas y las cortamos en rodajas de medio centímetro de grosor más o 

menos. A este tipo de patatas, se les llama patatas panaderas.

3.- Salpimentamos tanto las patatas como el conejo. Después ponemos las patatas como base en una fuente 

de horno

4.- Encima colocamos el conejo. Bañamos todo generosamente con un chorro de vino blanco, el cual puedes 

sustituir por agua, espolvoreamos todo con abundante tomillo y romero en especia y mojamos cada pieza

 de conejo con aceite de oliva

5.- Metemos al horno que, previamente debe estar calentado a unos 220ºC.

6.- Pasado alrededor de 20-25 minutos, cuando esté dorado, dar la vuelta a cada pieza de conejo.

 Si en algún momento ves que se queda seco el fondo de la fuente, riega con un poco de agua para que quede 

bien jugoso. Que nunca se quede seco. Dejar cocinar 25 minutos más.



TTransformaciones

MMetálicas
Fernando Núñez Núñez

Cerrajería y Carpintería Metálica
C/ Villa,47                                             Telf: 670 39 00 67                           

05440 PIEDRALAVES -Ávila-               transmetfn@gmail.com

SE VENDE
MESA DE 

BILLAR
FRANCES
666 282 835

MERCATIETAR
segundamano y ocasión

SÁBADOS Y DOMINGOS POR LA MAÑANA

LA ADRADA   Avda. Madrid 173 (frente urbanización La Viña)  661 39 37 35

SSEE  LLIIMMPPIIAANN

CCRRIISSTTAALLEESS

664466  442277  552288

 JJ SOLUCIONES

JULIO: 643 304 705

LABRANZA Y
DESBROCE DE FINCAS

MANTENIMIENTO Y
DISEÑO DE JARDINES

REPARACIONES
EN GENERAL

JJaavviieerr  GGaarrcciiaa

662211  339944  773344

Y

    CLASES DE PIANO
María Esperanza Fuentes 

PIANOCOLOR
Notas con colores, cartas de 
ritmos para solfear jugando, 

improvisación, etc.. Niños y Adultos

 616 778 244
Arenas de San Pedro

CLASES ON LINE

SE VENDE PISO EN 
SOTILLO DE LA ADRADA
3 HAB. SALÓN. COCINA. 

2 BAÑOS. TERRAZA. 
GARAJE. ASCENSOR.

A/A. Y ELECTRICO. 
POSIBLE CONTRATO GAS
ECONÓMICO. 676 44 7799  08 PELUQUERÍA A DOMICILIO

BUEN SERVICIO 
Y MEJOR PRECIO

MÁXIMA EXPERIENCIA
LLÁMAME Y TE 

ATENDERÉ ENCANTADA

Srta. LAIDELUZ

TELF: 643 75 92 12  

Javier: 
654 56 85 87

ZAHORÍ 
RADIESTESISTA

BÚSQUEDA 
DE AGUAS 

SUBTERRANEAS

ASISTENTE PERSONAL
COMPAÑÍA-CUIDADO
     Y GESTIONES

ATENCIÓN A DOMICILIO
A PERSONAS CON ICTUS

O LESIONES ÓSEAS
TERAPIA COGNITIVA
Y OCUPACIONAL

EJERCICIOS GUIADOS
Y DE RECUPERACIÓN

CELESTE 685.090.545

TRAIGO Y LLEVO
CASAVIEJA (ALREDEDORES)
MADRID O VICEVERSA
Bultos o mobiliario

636 75 01 05

DDEESSDDEE

4400€€
“UN DÍA A LA SEMANA”

FORD TRANSIT

MASAJE RELAJANTE
Tántrico para hombres



 HELADOS Y GRANIZADOS

Jose

C/Iglesia. Local 2      

LA ADRADA
661 936 193
918 67 02 36

C/ EL PUERTO Nº 1  LANZAHITA (ÁVILA)      654 568 587

TALLER PROPIO
VENTA Y 

REPARACIÓN

DE TODO TIPO

DE JOYAS

PAN Y DULCES CASEROS
ARTE-SANO desde 1920

1

BENZA

BUÑUELOS 



DDeessddee  998800€€


